



Malgré son statut de menace élevé, la Tourterelle des bois est à nouveau chassable en Europe. © Beat Rüegger

## Chasse aux oiseaux : encore du pain sur la planche

Malgré l'effet évident de la chasse sur la baisse des effectifs de Tourterelles des bois, la Commission européenne a mis fin au moratoire. Il reste beaucoup à faire pour que la chasse aux oiseaux soit durable en Europe comme en Suisse !

Le 1<sup>er</sup> avril, la Commission européenne a annoncé que les pays de l'UE pourraient à nouveau autoriser la chasse à la Tourterelle des bois. Un moratoire était en vigueur depuis trois ans pour protéger cet oiseau très menacé. Avec des résultats encourageants : là où ce moratoire était appliqué, les effectifs avaient à nouveau légèrement augmenté. Là où les interdictions de chasse n'ont pas été correctement appliquées, aucun rétablissement n'a été observé. Pour la première fois, l'on pouvait estimer l'impact de la chasse sur cet oiseau, bien plus important que ce que l'on pensait jusqu'ici.

Malgré ces progrès fragiles, la Commission européenne a recommandé la reprise de la chasse pour la saison 2025/2026, autorisant à tuer jusqu'à 1,5 % de la population. Le risque est évident. En l'absence de contrôles appropriés, la chasse excessive reprendra et l'espèce recommencera à décliner.

En Suisse, la Tourterelle n'est pas chassée mais d'autres oiseaux en déclin et menacés le sont encore ; Bécasse des bois, Tétraz lyre et Lagopède alpin n'ont pas été retirés de la liste fédérale des espèces chassables. Les cantons qui abritent ces oiseaux peuvent agir mais les progrès sont timides et le lobby de la chasse fait pression.

**« En Suisse, la Tourterelle n'est pas chassée mais d'autres oiseaux en déclin et menacés le sont encore. »**

Le braconnage des oiseaux migrateurs dans les pays méditerranéens se poursuit à grande échelle. La situation dans l'Est de la Méditerranée ne s'améliore que lentement comme le révèle un ré-

cent rapport de BirdLife International\*. Les pays signataires du plan stratégique de Rome se sont pourtant engagés à réduire le braconnage des oiseaux de 50 % d'ici à 2030. Heureusement, quelques pays sont sur la bonne voie comme l'Espagne et certains pays d'Europe de l'Est.

L'oiseau n'apporte-t-il pas tellement plus de joie lorsqu'il est vivant, qu'il nous émerveille par sa beauté, son chant et ses capacités à survoler terres et mers ?

Je vous souhaite un bel automne, entouré de nos amis à plumes.

\* The Killing 3.0 : [birdlife.org/wp-content/uploads/2025/05/The-Killing-3.0-full-report.pdf](https://birdlife.org/wp-content/uploads/2025/05/The-Killing-3.0-full-report.pdf)



**François Turrian**  
Directeur romand  
de BirdLife Suisse